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Доля туризма в ВВП России всего 6,5%. 
Это на 3% меньше, чем в среднем в мире, а в 
международном рейтинге конкурентоспособ-
ности в туристическом секторе мы занимаем 
лишь 59-е место из 139. При этом наши при-
родные чудеса оцениваются 5-м местом, а 
объекты культурного наследия – 9-м. Вот уж 
действительно, не ценим то, что имеем. 

Туристский потенциал России настоль-
ко огромен, что любые вложения в его раз-
витие оправданы, а доходы от него могут 
стать реальной альтернативой сырьевому 
наполнению казны. Туризм – отрасль № 1 по 
мультипликативному эффекту в экономике, 
а инвестиционная отдача здесь выше, чем 
у нефтепереработки и машиностроения. По 
экспертным подсчетам, каждый вложенный в 
туриндустрию рубль дает до трех рублей при-
были. 

Но дело не только и даже не столько в эко-
номической выгоде, сколько – в социальной 
значимости туризма. 

С падением «железного занавеса» все, кто 
мог, ринулись в заграничные путешествия. А 
внутренний туризм, единственно возможный в 
СССР, но при этом и массовый, начал хиреть. 
Отраслью стали «управлять» коммерсанты, 
мало дающие даже развитым туристиче-
ским регионам, зато намного взвинчивающие 
цены. Из-за этого поездки по стране теперь 
зачастую дороже зарубежных, и оттого менее 
популярны. При этом особого выбора, куда 
поехать, нет: бери, что дают. А дают почти 
ничего. Хотя в большинстве стран граждане 
отдыхают дома, и это осознанно поддержи-
вается государством. Феномен патриотизма 
американцев, почти сплошь из иммигрантов, 
объясняется, в том числе, их массовым – се-
мьями – паломничеством к красотам и досто-
примечательностям штатов, доступных всем 
и всегда.

В России красот не меньше, а достоприме-
чательностей – на порядок больше. Да толь-
ко они не всем и не всегда доступны. Почти 
в каждом регионе, особенно Центральной 
России, есть места, хранящие память о на-
ших славных предках. Бородино, Куликово 
поле, Ясная Поляна, Михайловское и еще 
сотни святых для нас мест по определению 
являются центрами духовного развития и 
самосознания нации, и государство обязано 
обеспечить их общедоступность. Ведь только 
сохраняя культурную идентичность и воспи-
тывая новое поколение в уважении к своей 
стране и ее истории, Россия может добиться 
успеха.

К тому же есть очевидный общественный 
запрос на посещение как раз таких мест: на 
них приходится 20% внутреннего туристско-
го потока. Культурно-познавательный туризм 
– самый массовый и популярный вид туриз-
ма, и именно историко-культурное наследие 
является общепризнанным конкурентным 
преимуществом туристской отрасли России. 
У нас почти 99 тысяч памятников истории и 
культуры, 2368 музеев в 477 исторических 
городах, 103 музея-заповедника и 41 музей-
усадьба. Однако развитие туризма в ре-
гионах с такими объектами (в основном это 
Центр и Северо-запад страны) сдерживают, 
прежде всего, неразвитость инфраструктуры 
и дороговизна услуг. 

Первую проблему Федерации и субъектам 
надо решать сообща. Именно в туризме за-

ложена одна из «точек роста» для многих 
наших регионов, и принятый в прошлом году 
закон обязал органы государственной вла-
сти регионов создавать в них благоприятные 
условия для развития туризма. При этом 
предусмотрено совместное финансирование 
федеральным и региональным бюджетами 
строительства и обновления дорог, инженер-
ных коммуникаций, гостиниц и других объек-
тов туристической индустрии. 

А для удешевления собственно туристи-
ческих услуг предлагается законодательно 
освободить эти объекты от НДС, снизить 
тарифы на пассажирские перевозки туристи-
ческих групп и узаконить льготы для органи-
заторов дешевых туров по России. Это уже 
задача законодателей, которым предстоит 
синхронизировать федеральное и местное 
законодательство в этой сфере.

Согласно принятой этим летом Федераль-
ной целевой программе «Развитие внутрен-
него и въездного туризма в РФ на 2011-2018 
годы», через семь лет въездной туристиче-
ский поток возрастёт более чем в 6 раз – с 3,6 
миллионов человек в 2010 году до 23 милли-
онов человек. А число россиян, проводящих 
отпуск в России, вырастет в полтора раза – с 
29 миллионов до 45 миллионов человек. 

В течение 8 лет на развитие туризма в Рос-
сии государство выделит порядка 100 млрд. 
рублей. Деньги будут потрачены на самые 
привлекательные инвестиционные проекты 
(включающие, в том числе, восстановление и 
приведение в порядок объектов культурного 
наследия) в регионах с наибольшим турист-
ским потенциалом. 

Особое внимание будет уделено разви-
тию туристской инфраструктуры в историко-
культурных центрах, малых и средних исто-
рических городах. Там появятся зоны, где 
будут не только памятники архитектуры, 
истории и культуры, но и объекты, предостав-
ляющие туристам полный комплекс услуг 
проживания, питания, развлечений, инфор-
мационного обслуживания. А это обеспечит 
таким городам и регионам высокие и устой-
чивые темпы экономического роста, создаст 
новые хорошо оплачиваемые рабочие места, 
наполнит казну.

Но главное, что благодаря такому развитию 
эти места привлекут и влюбят в себя новые 
миллионы россиян из других регионов, еще 
больше консолидируют всех нас вокруг того, 
что есть и останется нашим общенациональ-
ным достоянием.

* * *
Сфера туризма может стать одним из клю-

чевых элементов в создании условий для 
достижения стратегических целей развития 
России – как экономических, так и социаль-
ных и духовно-нравственных.

Наша задача – сделать как можно больше 
россиян активными путешественниками в 
своей стране. Тот, кто хорошо знает Родину, 
в большей степени гордится ей и готов за-
щищать ее. Так что давайте развивать наши 
территории и путешествовать дома.

Конечно, где отдыхать – дело личного вы-
бора, поэтому привлекать россиян нужно 
такими условиями, чтобы спросом пользова-
лось именно российское предложение. Верю, 
что нам это по силам. 

Победитель молодежного 
Первенства России и Кубка 
Европы в Целье Зелимхан 

Оздоев (73 кг) 
из Ингушетии 
доставил мас-
су положитель-
ных эмоций 
российским бо-
лельщикам, не 
получившим на-
кануне золотого 
удовольствия. 
Досрочными и 
убедительными 
были победы 
россиянина в 
предваритель-
ном турнире над 
литовцем Май-
борода и чехом 
Седмидубским. 
Украинец Дми-
тро Канивец в 
четвертьфинале 

помог Оздоеву одержать по-
беду над собой, когда атако-

вал в ноги. «Хансоку маке» 
соперника подарила россия-
нину билет в полуфинал.

Поляк Петр Куркиевич три 
года назад выиграл юниор-
ское Первенство континента, 
а в минувшем августе стал 
третьим на Универсиаде в 
Шеньжене. В Тюмени поляк 
в четвертьфинале выбил из 
борьбы за золото победите-
ля студенческой Олимпиа-
ды Дениса Ярцева в невин-
нейшей ситуации в партере 
проведя молниеносный бо-
левой. Стоит отметить, что 
в мае 2011 Куркиевич на 
Кубке Европы в Оренбурге 
проиграл Ярцеву, но уже не 
Денису, а его брату-близнецу 
Дмитрию. Так что на Европе-
2011 поляк взял опосредо-
ванный реванш.

Опора на культурное наследие

Борис ГРЫЗЛОВ
Председатель Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации

Депутат Госдумы Б.Хамчиев против 
отмены софинансирования 

из федерального бюджета расходов, 
направленных на обеспечение мер 

соцподдержки реабилитированных лиц 
и лиц, признанных пострадавшими 

от политических репрессий 
На пленарном заседании 18 ноября с.г. Государственной Думы при обсуждении проекта 

федерального закона "О внесении изменений в Федеральный закон "О федеральном бюд-
жете на 2012 год и на плановый период 2013 и 2014 годов" депутат, представляющий в Го-
сударственной Думе Республику Ингушетия, Белан Хамчиев выступил против отмены со-
финансирования из федерального бюджета расходных обязательств субъектов Российской 
Федерации по обеспечению мерами социальной поддержки реабилитированных лиц и лиц, 
признанных пострадавшими от политических репрессий. 

Ранее, 21 октября 2011 года, при обсуждении параметров федерального бюджета, Б.Хамчиев 
от имени группы депутатов, представляющих Северокавказский и Южный федеральные окру-
га, выразил категорическое несогласие с решением о передаче на региональный уровень 
полномочий Российской Федерации в рамках реализации закона "О реабилитации репресси-
рованных народов", объем которых только частично погашал расходы региональных бюдже-
тов на указанные цели. 

Б.Хамчиев в своем выступлении при обсуждении данного законопроекта во втором чтении 
отметил, что позиция Минфина РФ по отмене указанной субсидии - 2.8 млрд. рублей, суще-
ственно ограничивает возможности дотационных субъектов, и в частности Республики Ингу-
шетия, и выступил против передачи данных полномочий на региональный уровень. Отметив, 
что "к реализации закона "О реабилитации репрессированных народов" и так много вопро-
сов", и учитывая государственную значимость решения важнейшей социально- политической 
задачи, связанной с депортацией целых народов, он обратился к депутатам поддержать дан-
ную поправку, проголосовав за ее принятие. 

Пресс-служба Главы РИ 

В Министерстве внутрен-
них дел по Ингушетии состо-
ялось собрание вдов сотруд-
ников ведомства, погибших 
при исполнении служебного 
долга, с целью создания сво-
ей Ассоциации.

Как сообщили в пресс-
службе МВД по Ингушетии, 
инициатива по созданию 
этой общественной органи-
зации принадлежит Главе 
республики Юнус-Беку Ев-
курову, который считает, что 
от имени юридического лица 
родственникам погибших 
легче будет отстаивать свои 
интересы. К тому же печаль-
ная статистика этой катего-
рии граждан в Ингушетии, 
по сравнению с другими ре-
гионами страны, остается на 
сегодняшний день одной из 
самых высоких: с 1993 года 
при исполнении служебно-
го долга погибли около 400 
правоохранителей.  

Начальник отдела 
морально-психологического 

обеспечения МВД по Ингу-
шетии Владимир Москален-
ко отметил, что ассоциация 
поможет решить такие за-
дачи, как искоренить мнение 
отдельных людей о неспра-
ведливом распределении 
среди родственников погиб-
ших средств материальной 
помощи, сделать процесс 
распределении жилья макси-
мально открытым и гласным. 
Также, по мнению Моска-
ленко, с учреждением ассо-
циации у вдов, родителей 
и детей погибших появится 
возможность трудоустрой-
ства. В частности, совмест-
но с министерством труда 
можно будет разработать 
систему надомного труда, 
например, создать пошивоч-
ные цеха или пункты сбора и 
приема лекарственных трав 
и т.д. Заработанные деньги, 
полагает начальник отдела, 
можно будет использовать 
для решения социальных во-
просов нуждающихся семей 

погибших. 
Заместитель началь-

ника отдела морально-
психологического обеспе-
чения Микаил Хамхоев 
подчеркнул, что работа ас-
социации должна строиться 
на основе доверия членов 
друг к другу, тогда у органи-
зации многое получится. Он 
предложил ознакомиться с 
опытом работы подобных 
общественных организаций 
в других регионах, чтобы 
как можно скорее наладить 
полноценную деятельность 
ассоциации.

После некоторых дискуссий 
из предложенных участника-
ми собрания кандидатур был 
выбран руководящий состав 
ассоциации во главе с Хавой 
Шахмурзиевой, пенсионером 
МВД, в недавнем прошлом 
работавшей в следственных 
органах Министерства вну-
тренних дел по Ингушетии.

На данное мероприятие 
прибыло немало гостей. 
Это—заместитель Мино-
бразования РИ М.Я.Евлоев, 
главный специалист этого 
министерства Л.Б.Тангиева, 
начальник отдела Миннаца 
РИ М.Барахоева, зав.кафе-
дрой физики Ингушского го-
суниверситета А.Х.Матиев, 
член общественной па-
латы РИ Т.Б.Кодзоев и 
др.Участниками конферен-
ции были также и студен-
ты Назрановского Политех-
нического колледжа .Вела 
конференцию зав.отделом 
по научной работе ПТК РИ 
П.Р.Саутиева.

 - Готовя студентов к дан-
ной конференции ,-отме-
тила Пятимат Руслановна 
,- мы постарались осветить 
деятельность этого действи-
тельно уникального ученого 
с разных точек зрения. Сту-
денты нашего колледжа под-
готовили работы о деятель-
ности Ломоносова в физике, 
химии , педагогике и в других 
сферах .Студенты в увлека-
тельной форме преподнесли 
данные материалы. А сту-
дент гр. 20 Магомед Гиреев 
,подготовивший доклад о 
Ломоносове -поэте и осно-
вателе литературного языка 
,так проникся любовью к его 
деятельности , что выразил 
это в стихах ,посвященных 
Ломоносову:

Поэтов много есть 
                             на свете
Полно разнообразных
                        есть людей,
И был один поэт во цвете
И было много у него идей.
Любил читать он много
                                     книг,
И потому он был велик,
Он возвеличил наш язык
И в тайны языка проник!!!

 Выступивший затем дирек-

тор политехнического кол-
леджа Ю.И.Арапиев, тепло, 
поблагодарив гостей за уча-
стие в данном мероприятии 
сказал: «Михаил Васильевич 
Ломононосов — гениальный 
Российский ученый, великий 
мыслитель ,основоположник 
современного естествозна-
ния ,поэт, заложивший осно-
вы современного русского 
литературного языка, выдаю-
щийся поборник отечествен-
ного просвещения.

Патриотизм, горячая лю-
бовь к своему народу, посто-
янное стремление всячески 
содействовать экономическо-
му и культурному прогрессу 
России была основной побу-
дительной причиной разно-
сторонней деятельности 
Ломоносова… Нам извест-
но, что по его инициативе и 
по его проекту был открыт 
нынешний МГУ, который на-
зван его именем… Глубоко 
понимали и высоко ценили 
значение трудов Ломоносова 
и его борьбу за передовую 
науку, и культуру А.И.Герцен, 
В.Г.Белинский, А.С.Пушкин, 
И . Г . Ч е р н ы ш е в с к и й , 
Н . А . Д о б р о л ю б о в , 
Д.И.Менделеев. 

 Наши современники вы-
соко ценят его, как ученного, 
как гражданина высоко лю-
бящего свой народ и свою 
Родину. Благодаря таким рос-
сийским ученым, последова-
телям Ломоносова, как Кур-
чатов, Королев, А.Сахаров, 
Д.Лихачев, Ж.Алферов наша 
наука, наша Родина славится 
в мире.

 Дело Ломоносова продол-
жается подобающим обра-
зом, и мы стали первопроход-
цами в космосе, в развитии 
прогресса и научной мысли. 
Сегодня можно было гово-
рить много о Ломоносове. 
По достоинству его именем 
названы в России города, 

села, улицы, скверы, парки, 
научные центры… Каждому 
из нас есть над чем поду-
мать, чтобы стать полезным, 
важным и нужным своему на-
роду, как это делал великий 
Ломоносов.

 На днях наш колледж за-
числен в число «100 лучших 
ссузов Российской Федера-
ции». Пусть это будет пер-
вым подарком тому, о чем я 
говорил выше...

 Выступившая затем зав. 
отделом Минобразования РИ 
Л.Б.Тангиева выразила боль-
шое удовлетворение тем, что 
данная конференция прово-
дится с участием студентов 
Назрановского Политехниче-
ского колледжа. Это хорошее 
начало, - сказала она,- наде-
юсь, что так будет продол-
жаться и впредь. Мне очень 
приятно, что многие выпуск-
ники наших школ и коллед-
жей учатся в прославившем-
ся на весь мир университете 
имени Ломоносова…

 С интересным докладами 
о жизни, о научной деятель-
ности М.В.Ломоносова, о его 
вкладе в российскую и миро-
вую науки выступили так же 
студент Политехнического 
колледжа РИ Ибрагим Беков, 
а так же студентка Назра-
новского Политехнического 
колледжа Мадина Баширов-
на Кукурхоева. Довольно ин-
тересным, с научной точки 
зрения, было и выступление 
физика Ахмета Хасанови-
ча Матиева. Он рассказал 
много интересного о тайнах 
физических тел, и что с ними 
можно сделать, используя 
открытия, сделанные Вели-
ким Ломоносовым. Далее он 
заверил собравшихся в том, 
что в университете, где он 
работает, в будущем будут 
проводиться такие же полез-
ные мероприятия.

М.КОДЗОеВ 

Гений российской науки
На дня в Актовом зале Политехнического колледжа Республики Ингушетия 

состоялась конференция ,посвященная 300-летию со дня рождения М.В. Ло-
моносова. Она была организована Минобразованием РИ совместно с Поли-
техническим колледжем РИ. 

Зелимхан Оздоев добыл 
россиянам золото чемпионата 

Европы по дзюдо

В Ингушетии создана Ассоциация семей 
погибших правоохранителей
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ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ ПРОГРАММА ЛДПР
Для того чтобы остановить вымирание населения, 

ЛДПР считает необходимым осуществить следующие 
меры:

1. Создать министерство по демографической политике 
как инструмент реализации данной программы. Поручить 
ему все проблемы демографии, семьи, женщин, разводов, 
беспризорников, переселенцев. Комплексно демографией 
сейчас никто не занимается.

2. Создавать культ семьи, мужчины. В нашей стране 
проблема не с женщинами, а с мужчинами. Женщины у нас 
живут дольше, они более здоровые и сильные. Прежде всего 
нужно позаботиться о мужской части населения, их сейчас 
гораздо меньше, эта проблема свойственна только России, 
но этому внимания не уделяется. 

3. Пропаганда. Каждый день нужно говорить не об абор-
тах, а о рождаемости. Не о распаде семьи, а о создании бра-
ка. Пропаганда должна быть построена так, чтобы люди по-
нимали: для государства демографическая проблема – это 
главное в настоящий момент.

4. Антипропаганда. Почему сокращается рождаемость? 
Постоянные войны, убийства, революции – все это в полном 
объеме и часто чрезмерно показывается в средствах массо-
вой информации. 

Кто захочет иметь ребенка, если мы постоянно слушаем 
про похоронные дела? Это настоящая АНТИ пропаганда, ко-
торая вовсе не способствует желанию заиметь детей. Убрать 
эту антипропаганду! 

5. Деньги, которые уже выделены нашим государ-
ством. Дальше финансирование будут увеличивать. Это 
сыграет свою роль. Не будем равняться на Запад в этом во-
просе, мол, несмотря на хорошие деньги в этих странах не 
произошло демографического рывка. У них другой уровень 
культуры, другая цивилизация.

6. Алименты. Какое кардинальное решение проблемы воз-
можно? Отмена алиментов. Освободить мужчину от уплаты 
алиментов. Но при этом всем женщинам, которым положены 
алименты, должно будет платить государство. Мужчины бо-
ятся вступать в отношения с женщинами, боятся, что алимен-
ты заставят платить. Нужно полностью отменить алименты, 
чтобы этот аспект не пугал мужчин. Это заметно увеличит 
рождаемость.

7. Право регистрировать повторный брак без расторже-
ния первого. Мы поднимали этот вопрос много раз, но жур-
налисты называли это «многоженством». Это заблуждение. 
Мы говорим о праве регистрировать второй брак. Например, 
у мужчины есть жена и ребенок, а от него еще одна женщина 
родила ребенка и хочет, чтобы она и ее ребенок также счита-
лись законными. Пусть идут в ЗАГС и регистрируются. Но им 
не разрешают. А потом таких детей числят по разряду «безот-
цовщины». И это притом, что у него же есть отец!

8. Бездетные. Взяли ребенка из детского дома, Дома ма-
лютки – однокомнатная квартира, двоих – двухкомнатная и 
т.д. на льготных условиях. В данном случае жилье будет вы-
ступать как стимул.

9. Усыновление, удочерение. 200 тыс. детей в детдо-
мах. Давайте разберем их, и будем платить 5 тыс. их усы-
новителю. Много бездетных семей или просто людей хотят 
иметь большое количество детей. 

10. Отбирать детей у проблемных семей, у родителей-
алкоголиков, родителей-наркоманов и отправлять этих 
ребят в детские учреждения, чтобы дать им возможность 
нормально развиваться и в дальнейшем найти себе но-
вую семью.

11. Прекратить вывоз детей за рубеж под видом 
усыновления-удочерения. Все дети должны оставаться в 
России. Десятки тысяч детей отправляются за границу. Пу-
скай их лучше усыновят наши министры, депутаты, губерна-
торы, бизнесмены. Они имеют возможность прокормить еще 
одного ребенка из приюта.

12. Жилье по стране необходимо ориентировать на тех 
людей, которые собираются рожать детей. Это будет для 
них стимулом. 

13. Молодежные жилищные кооперативы – МЖК. Зачем 
их ликвидировали? Раньше молодые люди могли объеди-
ниться и собрать деньги на постройку кооперативного дома, 
взяв в банке кредит. Сейчас эту систему восстанавливают. 
Нужно дать кредиты на 20 лет под 1-2 % годовых. Молодая 
семья, получив квартиру, захочет иметь детей.

14. Нужно стимулировать переезд людей за Урал. Дать 
в этих местах реальную возможность получения жилья мо-
лодым семьям. Будем вторично заселять Дальний Восток и 
Сибирь, если обеспечим в этих местах нормальные условия 
жизни.

15. Назад в село. Привлечь молодежь в деревни и села. 
Пусть занимается сельским хозяйством. Дать молодым жи-
лье и землю на льготных условиях. На таких условиях моло-
дежь поедет не только из малых, но и из больших городов.

16. Карьера. При приеме на работу при прочих равных 
условиях отдавать предпочтение человеку с ребенком. При 
наличии ребенка должна быть более высокая зарплата, бы-
стрее карьерный рост.

17. Безработица. Это немаловажный аспект. Надо дать ра-
боту отцу, тогда крепче будет семья и многочисленней дети. 
Дать толчок к ликвидации безработицы. Тогда мужчины, 
имеющие постоянную работу, сами решат проблемы своей 
семьи.

18. Армия. Не хочешь служить в армии – ребенок. Опять 
не хочешь – второй, третий. Вот до 28 лет – отец троих детей. 
Это могут быть приемные дети. Любой вариант. Принеси в 
военкомат свидетельство о том, что ты либо усыновил одного 
ребенка, либо отец одного, двоих, троих детей. И в армию 
тогда тебя не возьмут. 

19. Привлекать в армию молодежь из стран СНГ. Ребята 
из этих стран мечтают служить в российской армии. Это су-
щественно увеличит численность нашего населения. 

20. Награды. Трое детей – медали «За материнство», «За 
отцовство». Четверо – орден «За заслуги перед Отечеством» 
4-ой степени, за 5 – 3-ей степени и т.д.

21. Преступность. В этом вопросе нам осталось догнать 
только США, и у нас будет самый высокий уровень преступ-
ности, особенно в среде подростков. Резко снизить. Не са-
жать в тюрьму случайно попавшихся в первый раз ребят.

22. Мощный рывок – создание новой конфедерации 
государств. Есть государства Северная Корея и Южная, у 
которых нет друг к другу территориальных претензий. Почему 
бы нам не создать конфедерацию Россия – Корея? И вот уже 
5 миллионов корейцев будут осваивать Дальний Восток. Юж-
ная и Северная Корея перенасыщены, они и будут работать 
на наш дальневосточный округ. В противовес Японии и ее 
влиянию, Китаю. Сразу – 200 миллионов, и никакой агрессии. 
Корейцы великолепно работают, быстро учат русский язык и 
адаптируются. Они обеспечат нам быстрое развитие Дальне-
го Востока, плюс ко всему, закроется проблема противостоя-
ния Кореи, Японии и Китая.

Публикуется на бесплатной основе

Итак, настало время борь-
бы с мышевидными грызу-
нами. Они, как и всегда, по-
являются, когда начинаются 
всходы озимых.

Особенно много их бывает 
в зонах рискованного земле-
делия.

О мерах, предпринимае-
мых для сохранения посе-
вов озимых хлебов от угрозы 
мышевидных грызунов, наш 
корреспондент побеседовал 
с ведущим специалистом от-
дела растениеводства мин-
сельхоза РИ М. Котиевым.

- Мурад, давайте наш раз-
говор начнем с того, что вы 
назовете площади озимых, 
подверженных появлению 
и распространению мыше-
видных грызунов в зоне 
повышенного рискованно-
го земледелия и скажете в 
каких конкретно сельхоз-
предприятиях находятся 
эти самые площади.

- В общей сложности та-
ких площадей около 5500 
гектаров. Все они находятся 
в Малгобекском и Сунжен-
ском районах. В последнем, 
в основном, на Сунженском 
хребте и в низине, то есть в 
Алхан-чуртской долине.

А если конкретно назвать 
сельхозпредприятия – это 
ГУПы Малгобекского района 
«Сагопшинское», «Вайнах», 
«Кавказ», «Новый Редант», 
«Даймохк» и сельхозкоопе-
ратив в «Даби-Юрт». Среди 
сунженских хозяйств – ГУПы 
им. Осканова, «Сунжа», 
«Троицкое», «Колос».

Вот как раз-таки земли этих 
сельхозпредприятий нахо-
дятся в так называемой зоне 
рискованного земледелия.

Буквально на днях по за-
данию министра сельского 
хозяйства Руслана Костоева 
мы, работники отдела рас-

тениеводства  минсельхоза,  
вместе с работниками ингуш-
ского филиала "Россельхоз-
центра" проверяли посевы 
озимых на наличие мыше-
видных грызунов.

Должен сказать, что работ-
ники  филиала "Россельхоз-
центра", руководимого канди-
датом сельскохозяйственных 
наук Курейшом Цороевым,- 
крупным специалистом в об-
ласти защиты растениевод-
ства, эту работу провели еще 
раньше. 

По итогам нашей совмест-
ной работы могу сказать, что 
ситуация, сложившаяся на 
данный момент на посевах 
озимых, не критическая, но и 
нельзя назвать ее успокаива-
ющей. К примеру, в лесопо-
лосах, оврагах, прилегающих 
к озимым полям этих ГУПов, 
уже начали появляться мы-
шевидные грызуны, которые, 
не веди прямо сегодня про-
тив них борьбу, могут перей-
ти на посевы.

До недавних морозов и 
снегопада стояла теплая и 
влажная погода, при которых 
эта зараза размножается и 
распространяется, скажем, с 
космической скоростью, чего 
ни в коем случае нельзя до-
пустить.

- Честно говоря, Мурад, 
по этому поводу мне недав-
но звонил Курейш Цороев, 
который сообщил, что со-
вместно с специалистами 
минсельхоза готовит био-
химическое мероприятие 
противодействия мыше-
видным грызунам, которое 
начнет реализовываться 
со дня на день. Не это ли 
мероприятие вы имеете в 
виду?

- Да, именно его, о чем Ку-
рейш проинформировал нас 
по всем направлениям его 
выполнения.

Главное, биохимпрепараты 
«изоцин» и «бактероденцин» 
уже  найдены. И не только 
найдены, но и заказаны, за 
которые уже перечислены 
денежные средства. Они 
начнут поступать со дня на 
день.

Кстати сказать, их готовят 
в лаборатории по защите 
растений, что находится в  
г. Минеральные Воды.

- Интересно узнать, доро-
гие ли они?

- И не дешевые. Например, 
килограмм стоит 75 рублей.

- А всего сколько их по-
требуется для обработки 
обозначенных вами выше 
площадей озимых?

- 15 тонн по нашим расче-
там. Как раз-таки столько и 
заказано их. Это не только 
для обработки озимых  посе-
вов, но и для оврагов, холмов 
и лесополос, прилегающих к 
хлебным полям.

Должен сказать, что эти 
препараты по своему каче-
ству очень эффективные. К 
примеру, при своевременном 
и правильном внесении их 
результативность может до-
ходить до 90 процентов.

- Применять их, как из-
вестно, придется вместе с  
специалистами и рабочи-
ми сельхозпредприятий, 
разумеется, при вашем 
участии. А есть у вас уве-
ренность, что это биохим-
мероприятие будет эффек-
тивным?

- Есть, конечно. Ведь мы 
будем работать совместно 
с специалистами филиала 
"Россельхозцентра", при том, 
что примет в этом участие и 
Курейш Цороев.

- Все это хорошо. Когда 
конкретно начнется обра-
ботка озимых и прилегаю-
щих к ним лесополос?

- Препараты эти мы ждем, 

как я сказал, со дня на день, 
после чего сразу же начнется 
обработка против мышевид-
ных грызунов.

Мы уже подготовили гра-
фик работы, согласованный 
с руководителями сельхоз-
предприятий, в которых на-
мечена эта работа. Что важ-
но отметить, для проведения 
этого мероприятия не по-
меха ни снег, ни морозы, ни 
дожди. Главное - работать, 
приноравливаясь к ним,  и 
эффективно, чтобы достичь 
хорошую результативность.

Мы к этому готовы уже се-
годня. Что касается рабочих, 
которых для форсирования 
этого биохиммероприятия 
потребуется немало, то в 
этом отношении, насколько 
мне известно, руководители 
ГУПов вместе с главами ад-
министраций сел заключили 
договора. И люди уже най-
дены. Их работу будут опла-
чивать сельхозпредприятия, 
где она будет проводиться. 
Что касается оплаты одного 
человека, она установлена 
из расчета 500 рублей в день. 
Это сделано при согласова-
нии с министром сельского 
хозяйства, который как никто 
другой заинтересован в эф-
фективности этой работы.

- Мурат, как известно, 
биохиммероприятия про-
тив мышевидных грызунов 
стоят немалых денежных 
средств, которых и без это-
го катастрофически не хва-
тает в наших сельхозпред-
приятиях. Чем их больше, 
тем будет расти себестои-
мость гектара озимых, что 
отрицательно скажется на 
экономику хозяйств.

- Понял вашу озабочен-
ность. Именно поэтому мы 
постараемся максимально 
эффективно использовать 
ядохимикаты, чтобы при 
первой же обработке полно-
стью уничтожить мышевид-
ных грызунов. Если удастся 
это сделать, а я думаю, что 
удастся, повторной обработ-
ки не нужно будет. При этом 
не только не повысится стои-
мость центнера зерна, но и, 
что важно отметить, качество 
зерна будет высоким, осо-
бенно продовольственного.

Ш. БАТАРБеКОВ

СЕЛьСКОЕ ХОЗЯйСТВО

Грызуны
угрожают посевам

Каждый из нас гордится 
историей своего рода, па-
мятниками средневековой 
каменной архитектуры, бое-
выми башнями, гордо взмет-
нувшимися вверх, и подпи-
рающими своими крышами 
небо. Каждый из нас хочет, 
чтобы его родовая башня 
была прочнее и красивее 
остальных башен, и это хо-
рошо. 

На мой взгляд, настала 
пора задуматься о будущем 
этих памятников. Сколько 
они еще простоят? Почему 
они рушатся, и что надо сде-
лать, чтобы мы смогли со-
хранить эту красоту для сво-
их потомков. 

Я исходил практически 
всю горную Ингушетию, бы-
вал на многих памятниках, 
видел плачевное состояние 
многих комплексов. Понятно, 
что время берёт свое, но во 
многом памятники рушатся 
по вине человека. Например, 
в башенном комплексе Ний 
в советские времена боевые 
башни были приспособле-
ны под склады. Какой- то 
«горе-умник» приказал про-
бить в стене проём, даже не 
подозревая, что это может 
обернуться против его же 
самого. Теперь эта башня 
отклонилась в сторону на 25 
градусов, и может повторить 
судьбу боевой башни в Ляла-
хе, которая рухнула пару лет 
назад. Кроме того, все ба-
шенные комплексы загажены 
навозом и мусором. Это, по 
словам специалистов, очень 
опасно для построек. Амми-
ак, содержащийся в навозе, 
образно говоря, разлагает 
внутреннее основание ба-
шен, вымывает раствор меж-
ду камнями. Так как на многих 

башнях разбиты крыши, вода 
и снег скапливаясь в основа-
нии башен, подтачивают её. 
Сегодня настала пора заду-
маться о методах спасения 
наших башен. Каждый тейп, 
имеющий свою башню, мо-
жет и должен очистить ком-
плексы от мусора и навоза, 
собрать разбросанные вокруг 
камни, чтобы можно было 
эти башни восстановить или 
провести на этих памятниках 
консервацию.

Я глубоко благодарен  
Юнус-Беку Евкурову Мусе 
Чилиеву и всем реставрато-
рам за внимание и помощь 
в спасении боевой башни в 
башенном комплексе Хяни. 
Если бы не своевременная 
реакция органов государ-
ственной власти на плачев-
ное состояние этого памят-
ника 13 века, башня могла 
повторить судьбу десятков 
других памятников канувших 
в Лету. Но мне одинаково 
приятно было бы, будь это 
башня в Цори или Пялинге. 
Так получилось, что одну из 
наших родовых башен надо 
было срочно спасать, и вла-
сти откликнулись и помогли. 

Мы встретились с директо-
ром Джейрахско–Ассинского 
музея–заповедника Магоме-
дом Харсиевым, принявшим 
самое деятельное участие 
в спасении боевой башни в 
Хяни.

- Реставрация боевых ба-
шен тяжелый и кропотливый 
труд. Самое трудное, что нет 
хороших дорог, нет электри-
чества, и строительные ма-
териалы приходится возить 
на «Ниве». Мы восстановили 
до верхнего свода две бое-
вые башни в башенном ком-
плексе Хамышки. И самый 

главный вопрос, что нам уда-
лось сохранить боевую баш-
ню в Хяни. Ситуация склады-
валась так, что нельзя было 
ждать ни минуты. Был риск, 
что малейший сейсмический 
толчок может стать роковым 
не только для постройки, но 
и для людей работавших 
там. Мало того, из-за опасно-
сти падения этой башни мы 
были вынуждены принять 
срочные меры по спасению 
боевой башни. Наша боль-
шая благодарность предсе-
дателю правительства РИ 
Мусе Чилиеву, который уде-
ляет огромное внимание этой 
проблеме и помогает нам в 
этой работе. В последующем 
мы планируем достроить обе 
башни в Хамышках и пере-
браться в Эрзи. В комплексе 
Эрзи было восемь боевых 
башен. Шесть из них в разной 
степени сохранности стоят, а 
две боевые башни надо вос-
станавливать. Восстановив 
эти две боевые башни, мы 
получим полный башенный 
комплекс. Кроме того, в на-
ших планах восстановить в 
Эрзи наравне с боевыми, и 
три жилые башни. Есть мне-
ние и желание, что башен-
ный комплекс Эрзи надо вос-
становить полностью, но это 
зависит от финансирования 
этих проектов. И еще одна 
полубоевая башня в Эрзи так 
же требует восстановления. 
Необходимо укрепить её сте-
ны, и тогда у нас будет ком-
плекс боевых, полубоевых и 
жилых башен. 

Этот комплекс может и 
должен стать брэндом Ин-
гушетии. Это перспективное 
направление с учётом буду-
щего горной зоны, где плани-
руется строительство тури-

стического кластера.
- И не только Эрзи. У нас 

много мест, где, образно 
говоря, не нужны большие 
деньги для реставрации или 
восстановления. Эрзи, Хяни, 
Хамышк, Ляжги, Таргим. Нам 
есть, что показать людям. 

 В Эгикале надо восстано-
вить три боевые башни. Это 
самый большой комплекс, и 
он весь в руинах… 

Нельзя распылять сред-
ства, надо тратить деньги на 
самые неотложные работы, 
как в Хяни. 

Слушая Магомеда, я вспо-
минал горные села, где не-
обходимо проводить восста-
новительные работы - Цори, 
Дошхакле, Бархане, Цизди, 
Гянт, Голи, Оздичу, Ши энгар 
г1алаж. Сколько их, став-
ших жертвами человеческо-
го беспредела, взорванных, 
обстрелянных, долгое время 
ждущих своего часа для ре-
ставрации? 

Я очень надеюсь, что про-
читав эту публикацию, мно-
гие задумаются. В каждом 
роде есть состоятельные 
люди. Не мое дело считать 
чужие деньги, но что-то нас 
должно объединять. А что 
может быть важнее нашей 
общей истории, нашего буду-
щего? И что за будущее нас 
ждет без прошлого? 

Восстановление наших 
башен должно стать нацио-
нальной идеей. Государство 
не имеет средств на эти 
цели. Власти спасают то, что 
еще можно спасти. А башни 
в Ляжгах и Хамышках вос-
становлены на частные вло-
жения, и от государства на 
эти цели не выделено ни ко-
пейки. 

Понимаю, что сегодня 
трудно всем, но кто это сде-
лает, кроме нас? И какие еще 
нужны слова, чтобы всем 
нам стало понятно о важно-
сти этой проблемы. 

 От имени тейпа Хоаной 
мы выражаем нашу глубокую 
благодарность Юнус-Беку Ев-
курову, Мусе Чилиеву и всем 
реставраторам за спасение 
нашей родовой башни. 

М. ХАНИеВ

ИСТОКИ

За башни ингушские 
молвите слово

Сейчас мы, без преувеличения, на какой-то отрезок вре-
мени, накануне судьбоносного для себя решения: выборов в 
депутаты разного уровня.

Кое-что мы уже проходили. Для примера - наследие ком-
мунистов.

В республике самый острый вопрос - отсутствие рабочих 
мест. А ведь эта проблема имеет давние, советские корни.

Скажем, Малгобек, если память мне не изменяет, давал в 
лучшие годы до семи миллионов тонн высококачественной 
нефти.

Добыча производилась хищническим способом, без соблю-
дения элементарных природоохранных, экологических норм. 
Дальнейшее использование остающихся природных ресур-
сов становилось невозможным.

Получая, как сейчас сказали бы, огромные сверхприбыли, 
власть того времени не удосужилась построить заводы, фа-
брики и т.д., с тем, чтобы в дальнейшем обеспечить людей 
работой. Как не удосужилась позаботиться  и об инфраструк-
туре города, близлежащих сел и станиц. 

Зато создала все предпосылки для экономического бед-
ствия, постигшего нефтеносный район: оползни, структур-
ные изменения почвы нанесли  огромный  вред жилищному 
фонду, невосполнимый урон и потерю сельскохозяйственных 
угодий.

За многие десятилетия существования этой проблемы в 
советское время не было построено ни одного дома взамен 
разрушенного из-за оползней.

И только сейчас, надо отдать должное, в новой возрожда-
ющейся России, город боевой и трудовой славы Малгобек, 
села и станицы района возрождаются к новой жизни.

Более полутысячи семей из оползневой зоны переехали в 
новые комфортные, европейского типа дома. И сами новые 
населенные пункты спроектированы на европейский лад.

Для того, чтобы эти и другие позитивные перемены имели 
стойкую тенденцию к дальнейшему ускорению и развитию, 
очень важен предстоящий выбор депутатов разных уровней.

Наиболее полно, на мой взгляд, проблемы нашего региона, 
республики обозначены в программе партии «Справедливая 
Россия», а также разработаны способы и пути их решения.

Само название партии отвечает духу той потребности, ко-
торую мы обозначили в начале нашего разговора.

Главные приоритеты партии «Справедливая Россия» - ра-
бота с молодежью и для молодежи.

Это особенно актуально для нашей республики, где моло-
дежь составляет значительную часть населения.

Какая молодежь, таково и будущее народа.
Молодежь наиболее социально уязвимая часть населения. 

Партия определила основные стандарты помощи молодежи: 
молодым семьям, студентам, учащимся.

Необходима предметная, целевая работа по каждой кате-
гории и тем более по каждой проблемной группе.

Если более конкретно:
1. Предоставлять молодым семьям государственный бес-

процентный кредит на приобретение или строительство жи-
лья (в последнем случае имеется ввиду отведение земель-
ного участка). 

При рождении первого ребенка списывается 25% кредита, 
при рождении второго - 50%, третьего - кредит погашается;

2. Включать в стаж период ухода за каждым ребенком до 
трех лет без ограничений.

Сейчас в стаж матери идет только период ухода за ребен-
ком до полутора лет, причем не более трех лет в общей слож-
ности;

3. Добиваться полного реального бесплатного лечения де-
тей в нашей стране за счет средств федерального бюджета;

4. Не допустить коммерциализации школьного образова-
ния.

Сделать сдачу единого государственного экзамена (ЕГЭ) 
добровольной. Обеспечить возможность поступления в вузы 
выпускников сельских школ и небольших городов, внедрив 
для них квоты и систему льгот.

Хотелось бы несколько подробнее остановиться на первом 
пункте этой программы. Проблема жилья для молодых семей 
в нашей республике имеет свою особенность, обуславливаю-
щую ее особенную остроту.

Как мы знаем, в республике очень высок процент молоде-
жи, достигшей того возраста, когда в самый раз создавать 
семью, и тех, кто уже перерос этот возраст, а семью еще не 
создал.

Причина, конечно, не только в отсутствии жилья, но она 
одна из главных. Надо заметить, что ингуши - одно из редких 
современных национальных сообществ, где институт семьи 
сохранился в своем наиболее традиционном виде, сохранив 
все морально-нравственные ценности, выработанные и от-
шлифованные человечеством на протяжении тысячелетий, в 
то время как в так называемом цивилизованном, «продвину-
том» мире эти ценности значительно девальвировались.

Протрезвление уже пришло. Но «джина» нелегко вернуть 
в бутылку.

Иначе говоря, при всех издержках, которые у нас имеются в 

этой сфере, нам есть чем гордиться и чем дорожить.
Мы имеем в основе здоровую, хорошую молодежь. Она во 

многом чище, лучше, талантливее предшествующего поколе-
ния, добьется большего. Надо только дать ей шанс. Возмож-
ность старта.

С этой целью в программе партии «Справедливая Россия» 
ставится задача восстановления и развития доступной для 
граждан сети детских и юношеских спортивных и творческих 
школ и клубов, поддержки молодых талантов через програм-
мы государственных грантов.

Для нашей республики особенно актуально строительство 
и развитие культурно-просветительских учреждений, ввиду 
их острой нехватки на сегодняшний день. И те, кто учится в 
вузах, и те, кто избрал для себя иной путь развития долж-
ны понимать, что ни в каком учебном заведении образован-
ным человеком стать нельзя. В хорошем учебном заведении 
можно приобрести, при желании, привычку к дисциплине, и 
приобрести навыки, которые пригодятся в будущем, когда 
человек захочет образовывать себя сам. Процесс этот бес-
конечен.

Эту истину наши молодые люди, уповающие на корочку об 
окончании вуза, должны себе усвоить. 

Говоря о молодежи, невозможно обойти вопрос о месте 
женщины в обществе.

Веками семья, ее надежность покоится на женщинах. Они 
несут на себе всю тяжесть, им всегда не хватает времени по-
думать о себе, они довольствуются малым.

Между тем, ее роль в воспитании детей, подростков невоз-
можно переоценить. «Чтобы воспитать настоящего мужчину, 
надо воспитать настоящую женщину», считал великий рус-
ский педагог Сухомлинский.

Необходимо не только сохранить традиционное для наше-
го народа уважение к женщине, но и максимально прибли-
зить ее к тем возможностям творческого, карьерного роста, 
которые имеются в других, более развитых экономически 
регионах. Программа партии «Справедливая Россия» пред-
усматривает требование более широкого развития детских 
дошкольных учреждений, в том числе и в нашей республике. 

Это высвободит матерям много свободного времени, кото-
рое они смогут употребить как для блага семьи, так и для 
достижения определенного карьерного роста, вклада в эко-
номику республики, страны.

Главной заботой женщин все же должно оставаться вос-
питание настоящих граждан, патриотов своей республики, 
народа, России: человек был и остается главным звеном лю-
бого процесса в обществе.

Если создать вокруг формирующейся личности атмосферу 
честной и реальной жизни, то, разумеется, ни о каком осо-
бом «воспитании» подрастающего поколения и речи быть не 
может.

Оно будет воспитано уже живым примером тех, кто чест-
ным трудом, искренним и бескорыстным служением своему 
народу обрел честное имя и уважение окружающих.

И таких людей вокруг нас немало. Их имена - золотой запас 
государства и народа, биографии - летопись лет.

В преддверии двадцатилетия образования Республики Ин-
гушетия мы должны вспомнить тех, кто стоял у истоков вос-
создания государственности ингушского народа, многие годы 
своей жизни посвятил воплощению в жизнь вековечной мечты 
народа, кто в самые трудные первые годы строил республи-
ку с нуля, совершив гигантский рывок вперед, позволивший 
значительно сократить отставание от соседних республик во 
всех сферах.

С этой целью в программе ингушского регионального от-
деления партии «Справедливая Россия» предусматривается 
законопроект, по которому гражданам Республики Ингушетия, 
имеющим особые заслуги перед республикой и достигшим 70 
лет, были бы предоставлены определенные льготы по оплате 
коммунальных услуг, их юбилейные даты отмечались обще-
ственностью республики.

Одним словом, дать им почувствовать внимание и благо-
дарность соотечественников.

Подобные инициативы станут самым действенным факто-
ром в воспитании у молодых гражданской позиции патриотиз-
ма, чувства личной ответственности за то, что происходит в 
обществе.

Партия «Справедливая Россия» имеет широкую програм-
му деятельности по многим наболевшим проблемам нашего 
общества.

Будет ли программа воплощена в жизнь, во многом зависит 
и от позиции наших избирателей, от степени их активности.

От того, в какой мере они готовы выполнить свой граждан-
ский долг - отдать свои голоса тем кандидатам в депутаты, 
чьи программы наиболее полно отвечают их чаяниям и на-
сущным нуждам.

Ж. АУШеВА, 
член партии «Справедливая Россия», 

кандидат в депутаты Госдумы РФ, 
кандидат в депутаты Народного Собрания РИ.

Обостренное чувство справедливости

Два месяца назад по всей стране стартовала обра-
зовательная программа Пенсионного фонда России 
по повышению пенсионной грамотности учащейся 
молодежи. Цель этой программы – рассказать стар-
шим школьникам и студентам об основах пенсион-
ного страхования в нашей стране и научить их уже с 
первых дней трудовой деятельности заботиться о 
своем пенсионном будущем. В рамках этого проекта 
специалисты Пенсионного фонда проводят занятия 
в высших и средних учебных заведениях, приглашают 
учащихся на дни открытых дверей в территориаль-
ные управления ПФР.

Отделы Отделения ПФР по Республике Ингушетия орга-
низовывают экскурсии, в ходе которых молодые люди также 
знакомятся с организацией ежедневной работы структурных 
подразделений Пенсионного фонда. Специалисты отделов в 
простой и доступной форме рассказывают об истории соз-
дания системы Пенсионного фонда. О том, какие виды пен-
сии бывают, из чего состоит индивидуальный лицевой счет, 
каким образом можно зарегистрироваться в системе персо-
нифицированного учета, что надо сделать, чтобы перевести 
средства накопительной части трудовой пенсии для инвести-
рования, как принять участие в государственной Программе 
софинансирования пенсионных накоплений.

Как отмечают специалисты 
отделов Отделения школь-
ники, несмотря на юный воз-
раст, воспринимают тему 
с интересом, задают раз-
личные вопросы. Для более 
подробного ознакомления с 
современным пенсионным 
законодательством среди 
учащихся распространяют-
ся учебники «Все о будущей 
пенсии для учебы и жизни», 
изданные Пенсионным фон-
дом России специально для 
проведения Программы по 
повышению пенсионной гра-
мотности  молодежи.

Уроки пенсионной грамотности в Республике Ингушетия 
продлятся до конца декабря 2011 года.

Отделение ПФР по Республике Ингушетия

О будущем думай сегодня
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Политехнический кол-
ледж Республики Ингуше-
тия – самое молодое учеб-
ное заведение системы 
профессионального обра-
зования НПО и СПО. 11 ноя-
бря 2011г. ему исполнилось 
11 лет. Несмотря на это, 
учебно-материа льная 
база колледжа выглядит 
солидней, чем в осталь-
ных учебных заведениях 
профессионального об-
разования республики. Из-
вестно, что все учебные 
заведения НПО и СПО Ин-
гушетии располагаются 
в приспособленных поме-
щениях, в бывших совхоз-
ных конторках или живот-
новодческих помещениях.

Только наш колледж пер-
вым в текущем учебном году 
получил добротные типовые 
помещения, а к первому 
сентябрю 2012 года плани-
руем получить крупные по 
масштабу и по значимости 
мастерские. Им нет аналога 
на Северном Кавказе. Здесь 
разместятся лаборатория 
и помещения для обучения 
различным профессиям.

Одним словом, за сравни-
тельно небольшой отрезок 
времени для развития учеб-
ного заведения наш коллек-
тив вышел на такой уровень, 
на который вышли и работа-
ют передовые учебные заве-
дения инновационного типа. 
За 11 лет функционирования 
колледж стал крупным и зна-
чимым учебным заведением. 
Созданное в конце прошлого 
столетия профучилище пре-
образовалось в колледж. По 
числу работающих и обучаю-
щихся вырос в пять - шесть 
раз.

Здесь работает большой 
инженерно-педагогический 
коллектив. Среди них за-
служенных учителей РФ и 
РИ, почётных работников 
системы НПО, СПО и обще-
го образования – 21 чел., 
кандидатов наук и аспиран-
тов – 8 чел., педагогов выс-
шей и первой категорий – 37 
чел., лауреатов и экспертов 
образовательных цензов – 5 
чел…

Благодаря им, а также 
опытным мастерам произ-
водственного обучения и ку-
раторам групп идет процесс 
постепенного роста общего 
кругозора и профмастерства 
обучающихся. Из числа вы-
пускников нашего учебного 
заведения прошлого года ди-
пломы с отличием получили 
117 чел. Этот показатель уве-
личивается с каждым годом, 
что радует не только коллек-
тив колледжа, но и родитель-
скую аудиторию. С каждым 
годом улучшается состав 
контингента, поступающего 
в колледж. Даже на такие ра-
бочие профессии, как газоэ-
лектросварщик, строители, 
нефтяники, кондитеры, пова-
ра образуется конкурс среди 
поступающих.

Большое внимание мы 
уделяли и уделяем росту 
мастерства работающих и 
обучающихся. По многим 
направлениям мы лидируем 
среди учебных заведений 
НПО, СПО, ВПО. Студенче-
ский коллектив – многократ-
ный победитель на фести-
валях молодёжи и студентов 
как республики, так и РФ. А 
на выставках в Ессентуках, 
Ростове-на-Дону и на между-
народных форумах «Славян-
ское Содружество», «Мака-
ренковские чтения» - наши 
посланцы всегда занимают 
призовые места.

Самым главным, самым 
важным, как мы считаем, яв-
ляется то, что среди обучаю-
щихся растет успеваемость, 
растет число обучающихся 
на «четыре» и «пять», а так-
же общественное сознание 
у студенческой молодежи. 
Сегодня из общего числа 
обучающихся на очном от-
делении 1220 чел., около 600 
обучается без троек, а более 
половины контингента, имея 
постоянные поручения, за-
нимается общественной 
деятельностью, являясь на-
шим помощником в решении 
молодежных проблем. Более 
половины учебных групп до-
бились 100% - ой успеваемо-
сти, и это результат того, что 
у нас работают все службы 
воздействия на нерадивых 
юношей и девушек. В те-
чение дня они узнают, где 
находится прогульщик или 
не явившийся на занятия, 
и принимают соответствую-
щие меры. В этом плане хо-
рошо помогают такие меро-
приятия, как еженедельные 
общеколледжные линейки 
обучающихся, а также вве-
денные недавно рапорта, где 
отражается всё: как проходит 
урок, накопляемость оценок, 
степень активности обучаю-
щихся на каждом уроке и т.д.

Должен отметить, что кол-
лектив наш шагнул далеко 
вперед. Все это благодаря 
тому, что общественность, 
руководители республики, 
министерства и ведомства 
стали помогать учебным за-
ведениям профобразования, 
всячески поддерживая их ин-
новационные начинания. Их 
поддержка, безусловно, бла-

готворно влияет на развитие 
учебно-материальной базы. 

 Хочется здесь остано-
виться на том, как в начале 
пути мне помогали и под-
держивали первые лица ре-
спублики. Так, первый пре-
зидент РИ Р.С.Аушев принял 
личное участие в создании 
нашего учебного заведения, 
а его команда (А.А.Гойгов, 
Б.С.Аушев, А.М.Осканов) 
непосредственно оказывала 
действенную помощь в ста-
новлении данного учебного 
заведения. Не в стороне от 
наших дел остался и пре-
зидент М.М. Зязиков. При 
его активной поддержке на-
чалось строительство новых 
типовых корпусов на нашей 
территории. Большое вни-
мание нашему учебному 
заведению уделяет Ю-Б.Ев-
куров. По ФЦП «Социально-
экономическое развитие 
Республики Ингушетия на 
2010-2016 гг.» предусмотре-
но большое строительство 
для увеличения в два - три 
раза контингента обучаю-
щихся. Он активно поддер-
жал коллектив, когда наше 
учебное заведение преобра-
зовывалось в колледж. Мы 
благодарны Главе республи-
ки за то, что по его личной 
инициативе расширяются от-
дельные направления нашей 
деятельности. Программа по 
подготовке и переподготовке 
специалистов для нефтяной 
отрасли и развития всего 
колледжа, утвержденная им 

недавно, способствовала 
значительному улучшению 
учебно-материальной базы.

Ни одно наше предложе-
ние, направленное на раз-
витие колледжа, ни Главой 
республики, ни правитель-
ством, ни министерством об-
разования РИ не оставлено 
без внимания и соответству-
ющего решения. Конечно, 
мы тоже не сидели все эти 
годы сложа руки ожидая, что 
за нас всё решат. Безуслов-
но, мы постоянно находимся 
в поиске новых дел, новых 
решений… Давали и даем 
свои конкретные предложе-
ния, добиваемся реализации 
того, что намечалось и наме-
чается на перспективу.

Мне часто говорят, что кол-
лектив добился неплохих 
успехов, что много построе-
но, что колледж полностью 
преобразовался… Я таким 
доброжелателям говорю, 
что это только начало, и что 
впереди у нас немало заду-
манных и важных проблем. 
В таких случаях мне всегда 
приходит одна мысль, что 
для реализации всех заду-
мок мне не хватает време-
ни. Считаю, что для полно-
ценного решения назревших 
проблем коллектив всегда 
должен находиться в по-
иске. Наш коллектив стре-
мится к тому, чтобы учить и 
готовить кадры так, чтобы 
каждый выпускник наш был 
востребован на рынке труда. 
Мы знаем, что работодатель 
всегда ищет специалиста не 
«с корочкой» диплома в ру-
ках, а квалифицированного, 
опытного и понимающего 
обстановку специалиста. 
Мы стремимся к тому, чтобы 
каждый выпускник понял эту 
аксиому. Поэтому мы пришли 
к выводу, что систему подго-
товки кадров необходимо 
кардинально изменить путем 
создания учебных центров 
по каждому направлению, 
для каждой отрасли в от-
дельности. Думается, что 
через них эффективнее и 
целесообразнее сосредота-
чивать внимание всех специ-
алистов, занимающихся под-
готовкой кадров по тем или 
иным профессиям. На мой 
взгляд, учебные центры – са-
мый оптимальный способ из-
учения и внедрения передо-
вого опыта работы педагога 
и других компетентных лиц 
для решения главных задач 
обучения и воспитания буду-
щего специалиста или квали-
фицированного рабочего.

В 2009 году по рекомен-
дации рособразования мы 
создали первый учебный 
центр по подготовке и пере-
подготовке водителей транс-
портных средств (водителей 
автомашин, трактористов, 
крановщиков, бульдозери-
стов). Рядом с ним создана 
учебная база с автотракто-
родромом, с действующими 

светофорами, знаками и т.д. 
Центр располагает почти 
всеми видами транспорта. 

Здесь, в центре, имеются 
кабинеты: по устройству и 
ремонту автомобиля, осна-
щённый действующими стен-
дами, класс ПДД, класс по 
устройству и ремонту сель-
хозмашин, класс автотрена-
жёров, гаражи, автослесар-
ная… 

Неоднократно специальны-
ми комиссиями МВД, ГИБДД 
и других ведомств признава-
лась лучшей в республике 
материальная база нашего 
учебного центра и качество 

подготовки в 
нём водитель-
ских кадров. 
Такую же оцен-
ку по резуль-
татам сдачи 
экзаменов на 
право вожде-
ния обучаю-
щимся в этом 
центре  давали 
и специалисты 
ГАИ РИ. Это  
факт. Опыт ра-
боты коллек-
тива показал, 
что по такому 
пути целесоо-
бразно идти и 
дальше. Наш 
коллектив од-
ним из первых 
в системе СПО 
России с этого 

учебного года 
перешел на такой новый ин-
новационный путь развития. 
Учить молодых людей на 
базе создаваемых учебных 
центров: эта практика приме-
няется лучшими учебными 
заведениями страны. 

Накануне текущего учеб-
ного года при активной под-
держке Главы РИ Ю-Б. Ев-
курова, правительства и 
руководства НК «Роснефть» 
на нашей базе создан ещё 
один учебный центр по под-
готовке кадров для нефте-
газовой промышленности 
РИ и РФ. Выделены также и 
необходимые средства для 
обновления нашей учебно-
материальной базы. Серьез-
ная работа в этом направле-
нии проводится коллективом 
колледжа: на его террито-
рии создается полигон, где 
устанавливаются различные 
виды нефтегазооборудова-
ния – нефтекачалка КС-3, 
сепаратор по очистке нефти 
от газа и воды, а также ГЗУ 
(групповая замерная уста-
новка) и т.д. Созданы два 
учебных кабинета со всеми 
средствами и механизмами 
для обучения, два компью-
терных класса. Здесь ши-
роко проводится работа по 
оформлению учебных клас-
сов наглядными пособиями, 

(на фото). Подобраны квали-
фицированные инженерно-
педагогические кадры. Все 
здесь делается так, чтобы 
это отвечало требовани-
ям руководства республи-
ки, компании «Роснефти» 
и потребностям молодежи. 
По рекомендации НК «Рос-
нефть» перед началом но-
вого учебного года наши 
специалисты побывали на 
семинаре в г.Нефтеюганске 
Тюменской области, а в октя-
бре – в г. Москве. 

С этого учебного года в 
новом учебном корпусе за-
действован актовый зал, где 
проходят содержательные 
мероприятия по различным 
темам. Здесь они получают 
возможность развиваться, 
показывать свой талант. В 
его стенах по инициативе 
самих студентов создан об-

разовательный центр, где со-
средоточен весь интеллекту-
альный потенциал колледжа. 
Сюда идут все те, кто желает 
развить и расширить свой 
кругозор, имеющие тягу к 
культуре, науке, эстетическо-
му и духовному развитию.

Главным своим достижени-
ем коллектив колледжа счи-
тает то, что его труд не остал-
ся незамеченным властными 
структурами республики и 
федеральным центром. Под-
тверждением тому является 
прибытие на открытие новых 
корпусов для колледжа ми-
нистра образования и науки 
РФ А.А.Фурсенко, его за-
местителя И.М.Реморенко. 
Символичным было и то, что 
эту высокую делегацию воз-
главлял Глава Республики 
Ингушетия Ю-Б.Евкуров и 
другие высокопоставленные 
работники республики.

Этот день был для всех 
нас очень радостным, ответ-
ственным и, в то же время, 
знаменательным, т.к. высо-
кие гости торжественно от-
крыли для коллектива новые 
учебные корпуса и дали но-
вые возможности для высо-
копроизводительного труда. 

Вот, что записал в книге 
отзывов А.А. Фурсенко: «Же-
лаю новых успехов, побед в 
новом корпусе. Самая глав-
ная задача образования се-
годня – учить и воспитывать 
востребованных, порядочных 
людей. У вас все должно по-
лучиться. С новым учебным 
2011-2012 годом! До новых 
встреч! Ваш А.А.Фурсенко».

А Глава Ингушетии в своём 
выступлении сказал: «Для 
меня, в первую очередь, 
очень приятно, что на этом 
празднике находятся ува-
жаемые гости. Это - министр 
образования и науки РФ 
А.А.Фурсенко. Мы не просто 
так сегодня собрались здесь, 
наверное сам колледж ждёт 
верного пути, поэтому такие 
гости у нас и появляются… 
Здесь работают хорошие 
специалисты, хорошие ра-
ботники». Обращаясь к мо-
лодежи, он сказал: «Вы нахо-
дитесь в самых выигрышных 
условиях, ваши специально-
сти востребованы…» 

Важным аккумулирую-
щим звеном колледжа 
становится недавно соз-
данный информационно-
аналитический центр, кото-
рый взял на себя функции 
обобщения и распростра-
нения накопленного опыта 
работы отдельных педагоги-
ческих работников, а также 
учебных центров и всего кол-
лектива в целом. Создала и 
возглавляет его большой 
знаток этого дела Х.О. Тори-
ева. Используя опыт лучших 
учебных заведений г. Москвы, 

она успешно начала строить 
свою работу. Хава Османов-
на, как методист и практик, 
вносит большую лепту в это 
дело. На базе этого центра 
создаётся и электронная 
библиотека, которая станет 
большим подспорьем в деле 
развития общего кругозора 
студенческой молодёжи. 

В настоящее время наши 
специалисты заняты соз-
данием учебного центра по 
строительным профессиям. 
На нашей территории посто-
янно действует строительная 
площадка, где созданы необ-
ходимые условия для произ-
водственной практики обу-
чающихся по строительным 
профессиям.

 Наши будущие строители 
принимают участие на строи-
тельстве крупных объектов 
республики, имея долгосроч-

ные договора с такими стро-
ительными фирмами респу-
блики, как: «Минстрой РИ», 
«Ингушинвест», «Неон», 
ООО «Медиа-Сервис»… Это 
также является хорошей ба-
зой для их практики.

Безусловно, работа в такой 
направленности дает свои 
положительные результа-
ты. Здесь заложен глубокий 
смысл: изучать передовой 

опыт лучших работников си-
стемы НПО и СПО страны 
и на его основе развивать 
интерес студентов к науке, 
творчеству… Подготовку 
кадров мы тесно увязыва-
ем с потребностями рынка 
труда и это поддерживается 
предпринимателями и обще-
ственностью республики. 
Свидетельством тому явля-
ется то, что летом этого года, 
на конференции предприни-
мателей Ингушетии, нашему 
коллективу был вручён кубок 
«За вклад в развитие пред-
принимательства РИ в 2011 
году». Было отмечено, что 
наш колледж является един-
ственным учебным заведе-
нием профобразования РИ, 
удостоившимся столь высо-
кой награды. Стоящие перед 
нами значимые проблемы, 
мы намерены решать, осно-
вываясь на разработанном 
нашими специалистами 
«Стратегическом плане раз-
вития колледжа на период с 
2005 по 2030 гг.».

Об этом свидетельствует 
тот факт, что на днях, ре-
шением VI Всероссийской 
конференции «Проблемы и 
перспективы развития на-
чального и среднего профес-
сионального образования в 
России» Политехнический 
колледж Республики Ингу-
шетия стал лауреатом с вру-
чением медали «100 лучших 
Ссузов России», а его ди-
ректор награждён почётным 
знаком «Директор года». Это 
стало ещё одним свидетель-
ством того, что коллектив 
находится на правильном 
пути решения вопросов обу-
чения и воспитания будущих 
специалистов начального и 
среднего звена. 

 То, что мы на верном 
пути подтвердили во вре-
мя пребывания в нашей ре-
спублике (2 ноября 2011г.), 
вице-премьер РФ И.И.Сечин, 
Президент ОАО НК «Рос-
нефть» Э.Ю.Худайнатов и 
Глава республики Ю-Б. Ев-
куров. Вице-премьер России 
и Глава нашей республики 
дали высокую оценку дея-
тельности «Роснефти» на 
территории РИ и решению 
готовить нефтяные кадры на 
базе нашего колледжа. Всё 
это придаёт оптимизм каж-
дому работающему в нашем 
коллективе и нацеливает на 
улучшение работы в деле 
подготовки востребованных 
кадров из числа ранее нера-
ботавшей части молодёжи.

Жизнь и опыт коллектива 
колледжа продолжается. У 
него нет времени на рас-
качку. Впереди у нас немало 
задумок. Есть уверенность в 
том, что у Политехнического 
колледжа большое будущее. 

А перед будущим останав-
ливаться нельзя: надо твер-
дым шагом неустанно идти 
вперёд, завоёвывая новые 
показатели, успехи и дела. 
Думаю, что на этом попри-
ще не будет остановки. Идти 
вперёд и только вперёд – та-
ков девиз всех наших рабо-
тающих и обучающихся.

Своей главной задачей 
мы считаем подготовку вос-
требованных и настоящих 
профессионалов с активной 
жизненной позицией. Толь-
ко тогда можно считать себя 
успешными и нужными.

        Ю.АРАПИеВ, 
 директор 

политехнического 
колледжа РИ,

           заслуженный 
учитель РФ

ПРОФЕССИОНАЛьНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Главная задача – 
подготовка хороших специалистов

«Уважаемый Мусса!
Меня вдохновила встреча 

с вами и вашим театром, и у 
меня родилась идея спекта-
кля, который мог бы назы-
ваться «Орлиная любовь».

Цель спектакля в куколь-
ном театре Назрани – при 
помощи средств кукольного 
искусства дать миру воз-
можность познакомиться 
с потрясающей, старой и 
исключительно богатой 
культурой ингушского на-
рода. При помощи формы 
театра теней я хотела 
бы соблюсти каноны, про-
истекающие из традиции 
театральных представле-
ний в культурах исламской 
цивилизации. Используя 
театр теней, я хочу вер-
нуть на сцену российского 
кукольного театра неспра-
ведливо забытую форму ку-
кольного искусства. К тому 
же театр теней открыва-
ет широкие возможности 
для выражения лирического 
элемента, поэтичности, 
отличающей этот народ. 
Субтильность, вытекаю-
щая из храбрости и предан-
ности традиции данного 
народа, весьма специфична, 
и я считаю, что ее нельзя 
выразить посредством лю-
бого вида куклы так, чтобы 
была понятна суть мысли и 
жизненного уклада». 

Это отрывок из письма 
сербского режиссера Аме-
ли Вученович, адресован-
ного директору Ингушского 
государственного театра 
юного зрителя Муссе Хад-
зиеву после встречи на 4-м 
фестивале театров кукол 
«Радуга» в Самаре в сентя-
бре текущего года. Дело в 
том, что ТЮЗ из Ингушетии 
покорил самарский фести-
валь своим спектаклем по 
пьесе народного писателя 
Ингушетии Саида Чахкиева 
«Ничего не бойся, Зураб», 
и вместо одного рабоче-
го показа, наш театр имел 
возможность четырежды 
работать на самарской сце-
не. Мы решили напомнить 
читателю о прошедшем са-
марском фестивале в сен-

тябре этого года, попросив 
рассказать о нем главного 
режиссера ТЮЗа, народ-
ную артистку Ингушетии 
Лейлу Хадзиеву: 

- По приглашению самар-
ского театра кукол мы при-
няли участие в 4-м Междуна-
родном фестивале театров 
кукол в Самаре. Там были 
представлены театры Бело-
руссии, Германии, Сербии, 
Татарстана, Московский 
ГАЦТК им. С. Образцова, 
марийский республиканский 
театр кукол г. йошкар-Ола. 
Театры из 13 стран мира 
представляли кукольное ис-
кусство, в числе которых 
оказался и наш спектакль 
«Ничего не бойся, Зураб». 
Акцент был сделан на наци-
ональную драматургию, но 
пожелания жюри фестиваля 
были, чтобы играли на рус-
ском языке, в силу чего мы 
вынуждены были перевести 
нашу постановку с ингушско-
го на русский. Если по закону 
каждым театром играется по 
одному спектаклю, нам было 
предложено сыграть четыре 
спектакля, так им понрави-
лась наша работа. Президент 
международного фестиваля 
детских театров кукол в Су-
ботице (Сербия) Слободан 
Маркович пригласил именно 
наш театр на фестиваль в 
Сербию в мае 2012 года. Там 
собирается более 20 самых 
сильных мировых кукольных 
театров, в числе которых 
должны о себе заявить и мы. 
У нас заключен договор с 

сербским режиссером Аме-
ли Вученович, которая уже 
1 декабря приступает к по-
становке спектакля в нашем 
театре. На основе нашего 
национального фольклорно-
го материала ею разработан 
драматургический материал, 
по которому в феврале мы 
планируем премьеру. Пока 
рабочее название «Орлиная 
любовь», но, думаю, оно бу-
дет меняться по мере рабо-
ты над материалом.

Мусса Хадзиев, директор 
театра юного зрителя, под-
робно ведет рассказ о пред-
стоящей постановке и о 
дружеских связях с рабочей 
группой:

- Думаю, это знаковое со-
бытие, что нам республика 
профинансировала поездку 
на данный фестиваль. А по 
приезде на место мы поняли, 
что ставки сделаны на один 
из сильнейших кукольных 
театров России – Татарский 
государственный театр кукол 
«Экият» г. Казани. Каково же 
было мое удивление, ког-
да после просмотра нашего 
спектакля профессор, де-
кан факультета театра кукол 
Санкт-Петербургской госу-
дарственной академии теа-
трального искусства Наумов 

Николай Петрович поклонил-
ся до земли и сказал: «Я бла-
годарен вашему театру за то, 
что вы сохранили любовь к 
тростевой кукле». Это была 
бомба, которая сыграла ре-
шающую роль для дальней-
шего нашего пребывания на 
данном фестивале и участия 
в последующих театральных 
форумах. Вышел на нас со 
своим внутренним интересом 
сербский театр кукол, режис-
сер уже сотрудничает с нами, 
полюбив наши танцы, тради-
ции, обычаи, собрав сама 
материал и написав пьесу. 
Она по интернету нашла всю 
необходимую информацию, 
собрала ее в оригинальном 
постановочном решении, 
(пока озвучивать не будем). 
Она хочет, чтобы ее глазами, 
ее любовью к нам мир уви-
дел нас, потому возник такой 
тандем. 

Надо сказать о той гло-
бальной невидимой пользе 
театра от участия в любых 
фестивальных мероприяти-
ях, ибо сама атмосфера и 
дух соперничества заставля-
ет внутренне сжиматься, как 
натянутая пружина, а сопри-
косновение с различными 
культурами обогащает арти-
ста и режиссера. Для учебы 
нет лучшего места, где никто 
не ставит конкретных задач, 
но в каждой постановке есть 
именно та необходимая из-
юминка, которой тебе так не 
хватало. Коллективы после 
фестивальных напряженных 
дней и недель имеют воз-
можность, отметая ненужное, 

нацелить труппу на самое 
необходимое, видя именно в 
этом движении толчок к мощ-
ному развитию театра. ТЮЗ 
Ингушетии впервые имел 
возможность участия в столь 
престижном театральном 
форуме, как бы посмотреть 
на себя со стороны, ясно 
видя плюсы и минусы свои. 
Потому сегодня театр разво-
рачивает рабочую площадку 
для встречи с новым режис-
сером, актерский состав 
знакомится по интернету с 
предыдущими ее постанов-
ками, чтобы быть готовыми к 
работе. 

- До какого театра нужно 
стараться дорасти, Мусса, 
на твой взгляд?

- До Татарского, естествен-
но, они привезли яркий, кра-
сочный спектакль по сказке 
Равиля Бухараева «Волшеб-
ные сны Апуша», Самарский 
театр показал очень инте-
ресную музыкальную сказку 
Вильгельма Гауфа «Карлик-
Нос». А у нас они интересо-
вались механикой производ-
ства кукол, так как многие 
театры отошли от производ-
ства тростевых кукол, мы 
почти единственные, полу-
чается, работающие в столь 
сложной кукловодческой 

форме. И для нас оценка Ни-
колая Наумова, у которого не 
было замечаний к актерам 
нашего театра по вождению 
кукол, - это дорогого стоит. 
Образы живут, и, как он выра-
зился, он увидел то, что меч-
тал увидеть на фестивале 
именно в нашем театре. Сра-
зу по возвращении домой он 
нам прислал книги по театру, 
его собственные издания. Он 
рад сотрудничеству с нами. 
Нас закрутила сильно после-
фестивальная рабочая кару-
сель, а мы рады трудиться с 
утроенной энергией.

- Спектакль, который уе-
дет на майский фестиваль, 
сможет до этого увидеть 
наш зритель?

- Конечно, в конце февраля 
наш зритель первым увидит 
эту постановку, обязательно 
хотим оценку своего зрителя 
узнать, обкатать на месте, а 
затем лишь на фестиваль-
ные гонки. 

Впереди архисложная по-
становочная режиссерская 
работа и не менее значимый 
ролевой актерский материал, 
который предстоит поднять и 
сыграть нашим артистам. По-
желаем им творческих побед 
и фестивального триумфа!

Д. КОДЗОеВА 

После фестиваля…
ТЕАТР КУКОЛ



CMYK

если учитель имеет 
только любовь к делу, он 
будет хороший учитель. 
если учитель имеет 
только любовь к ученику, 
как отец, мать, он будет 
лучше того учителя, ко-
торый прочел все книги, 
но не имеет любви ни к 
делу, ни к ученикам. если 
учитель соединяет в себе 
любовь к делу и к учени-
кам, он – совершенный 
учитель.

Л.Н.ТОЛСТОЙ

Учитель... Мы часто произ-
носим это слово, но не заду-
мываемся, какую огромную 
роль в нашей жизни играет 
учитель. Изо дня в день, из 
года в год учитель отдает себя 
детям. Ведь для того чтобы 
из маленьких мальчишек и 
девчонок выросли стремя-
щиеся к своей цели молодые 
люди учителя вкладывают 
много сил, труда, и терпения. 
А это, вне всяких сомнений, 
– талант. Владимир Даль го-
ворил: «Ученье требует при-
званья». Эта мысль настоль-
ко важна, что Даль включил 
ее в свой толковый словарь 
как пример использования 
слова «учить».

Одна из таких 
талантливых лю-
дей - Яха Баматги-
реевна Зурабова, 
которая работает 
учителем химии 
в школе-лицее 
г.Назрани. За бо-
лее чем двадцати-
летний стаж своей 
работы Яха Ба-
матгиреевна ука-
зала «ориентиры» 
сотням ученикам, 
желающим посту-
пить в медицин-
ские вузы.

«...В лицее я 
работаю с 1996 
года, - рассказыва-
ет она, - со дня его 
основания. Мы интересны 
детям запасом не столько 
знаний, сколько духовности. 
Дети ждут от нас постоянной 
импровизации, непрерывных 
доказательств самобытно-
сти. Основная цель изучения 
химии - поступление в меди-
цинские вузы. Для того чтобы 
наши дети успешно учились, 
преподаются спецкурсы: 
биохимия и микробиология. 
С начальных этапов к учени-
кам прививается интерес к 
науке «химия»...

Яха Баматгиреевна - чуткий 
и добросовестный учитель. 
Её уроки проходят продук-
тивно и насыщенно. Ни для 
кого не секрет, что химия - это 
одна из самых сложных наук, 
полная формул и математи-
ки, таблиц и элементов. Во 
всяком случае, эксперимен-
тировать на своих уроках Яха 
Баматгиреевна не устает, а 
такая инновация, как химико-
биологическая профиль в 
старших классах, реализует-
ся в лицее под её руковод-
ством. Проводит большую 

научно-исследовательскую 
работу с учителями и учащи-
мися химико-биологического 
отделения лицея, издает 
статьи. Её ученики ежегодно 
занимают призовые места на 
олимпиадах, работают вра-
чами в различных городах 
России. Не случайно, что за 
плечами этого талантливо-
го педагога такие награды 
как «Отличник просвещения 
РФ», «Заслуженный учи-
тель РИ», «Учитель года в 
Ингушетии-2004», «Соров-
ский учитель химии-2000», 
«Соровский учитель химии-
2001». В широко известной 
энциклопедии «Лучшие люди 
России» Яха Баматгиреевна 
занимает достойное место 
на страницах этого престиж-
ного издания. Но самой луч-
шей для себя наградой она 
считает письма с благодар-
ностями, которые приходят к 
ней от выпускников. 

Вот отрывок из письма вы-
пускницы лицея Тумгоевой 
Ашат: «Яха Баматгиреевна, 
благодаря нашей базе, хоро-
шей подготовки, которую нам 
дали вы, лицейские учителя, 
нам легче дается учеба. И 
мы еще и еще раз выражаем 
вам свою искреннюю благо-
дарность. Желаю остаться 
такой же преданной своей 
работе и видеть в глазах сво-
их учеников только любовь и 
благодарность! Спасибо вам 
за все».

М. МАНКИеВ.

На фото: Я.Б.Зурабова
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Впервые в истории выборов на территории Республики Ин-
гушетия при проведении выборов депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации, выбо-
ров депутатов Народного Собрания Республики Ингушетия и 
выборов депутатов представительных органов муниципаль-
ных образований 4 декабря 2011 года будут применяться ком-
плексы обработки избирательных бюллетеней (КОИБ) на 7 из-
бирательных участках в городах Магас, Назрань, Карабулак, 
Малгобек, а также в Малгобекском, Назрановском и Сунжен-
ском районах.

В связи с возникающими вопросами относительно техниче-
ского решения при их изготовлении, практики применения, 
возможности искажения результатов голосования и др., Изби-
рательная комиссия Республики Ингушетия информирует о 
следующем:

Комплекс обработки избирательных бюллетеней
(КОИБ-2010)

Комплекс обработки избирательных бюллетеней обеспечива-
ет

• автоматизированный прием и обработку бюллетеней;
• накопление бюллетеней;
• подсчет обработанных бюллетеней
• подсчет голосов избирателей;
• печатание протокола УИК об итогах голосования по каждому 

виду проводимых выборов;
• запись результатов голосования на внешний накопитель инфор-

мации;
• одновременное проведение до 7 видов выборов и референду-

мов с выдачей отдельных результатов голосования по каждому.

Состав комплекса

• два сканирующих устройства со специальным программным 
обеспечением;

• два накопителя бюллетеней;
• устройство ввода данных;
• печатающее устройство;
• комплект кабелей, обеспечивающих подключение к сети пита-

ния.

Возможности КОИБ-2010

• настройка на все виды проводимых выборов в соответствии с 
действующим законодательством;

• автоматический прием и считывание визуальной графической 
информации с бюллетеней шириной 210 мм и длиной от 148 мм 
до 600 мм;

• распознавание бюллетеней установленной формы, опускаемых 
текстом вниз;

• идентификация подлинности бланка вводимого бюллетеня в ре-
жиме реального времени, возврат любого документа, не являюще-
гося бюллетенем (без печати УИК или с печатью другого участка);

• классификация бюллетеней на действительные и недействи-
тельные в соответствии с действующим законодательством;

• маркировка недействительных бюллетеней (без отметок изби-
рателя или с превышением допустимого числа отметок);

• сохранение данных голосования в энергонезависимой памяти в 
случае отключения электропитания;

• проверка контрольных соотношений при подготовке протокола 
об итогах голосования.

Техническое решение

В комплексах реализована технология контактного оптического 
сканирования отметок, проставленных избирателями на бюллете-
нях.

Избиратель может поставить любую отметку в квадрате — га-
лочку, заштриховать и т.п. КОИБ считывает любой знак в предна-
значенном для отметок поле.

КОИБ-2010 распознает бюллетени с надежностью 99,9%, т.е. не 
более одной ошибки распознавания на 1000 обработанных отметок 
при условии корректного типографского изготовления бюллетеней, 
правильного их оформления участковой комиссией и проставления 
избирателем отчетливой отметки в квадрате.

В комплексе реализована технология голосового интерфейса: вы-
дача голосовых сообщений оператору и избирателю (подсказок по 
управлению КОИБ, о правилах голосования, озвучивание результа-
тов голосования после его завершения).

КОИБ-2010 имеет датчик двойного листа, что предотвращает 
возможность опустить сразу несколько сложенных вместе бюлле-
теней.

В составе КОИБ на каждом участке всегда используется два ска-
нера, что позволяет избежать потери информации о выборах в слу-
чае отказа одного из комплексов.

В соответствии с требованиями международных стандартов 
встроенное программное обеспечение КОИБ сертифицировано на 
отсутствие недекларированных возможностей, его код зафиксиро-
ван контрольной суммой и любое изменение программного обеспе-
чения можно проверить.

В соответствии с техническим заданием и проведенными испы-
таниями КОИБ работает в помещении при температуре от +5° С 
до +40° С при относительной влажности воздуха не более 80 %. В 
упакованном виде может транспортироваться при температуре до 
50° С.

Установление итогов голосования

Распечатка результатов голосования может быть получена на 

КОИБ сразу после окончания голосования на участке. Сканеры, 
входящие в комплекс, соединены друг с другом и распечатывают 
совокупный итог по окончании голосования.

Для составления протокола об итогах голосования производится 
ввод дополнительных сведений по выборам (согласно запросам на 
информационном табло с цифровой клавиатуры вводятся число-
вые значения строк протокола, которые не могут быть подсчита-
ны КОИБ автоматически - количество избирателей, включенных в 
список на участке, количество выданных бюллетеней, количество 
погашенных бюллетеней и др.).

Далее КОИБ производится автоматическая проверка контроль-
ных соотношений, предусмотренных законом. При их выполнении 
производится распечатка протокола об итогах голосования, его 
проверка, и далее он подписывается членами участковой избира-
тельной комиссии и записывается автоматически на жесткий диск 
комплекса и внешний носитель информации (USB флэш-карту или 
SD-карту), которая вместе с распечатанным и подписанным изби-
рательной комиссией протоколом доставляется в вышестоящую из-
бирательную комиссию.

На избирательных участках, где используются технические сред-
ства подсчета голосов, может быть произведен контрольный под-
счет голосов избирателей в соответствии с п. 25 и п.32 ст.68 Фе-
дерального закона «Об основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан Российской Федерации».

Практика применения КОИБ

Комплексы обработки избирательных бюллетеней не первый год 
применяются при проведении выборов. Всего с 2004 года по март 
2011 года включительно (КОИБ-2003 и КОИБ-2010) использова-
лись в 38 субъектах Российской Федерации на 9910 избирательном 
участке: при проведении 10 федеральных кампаний, 21 региональ-
ной кампании и 58 местных выборов.

КОИБ-2010 впервые использовались в октябре 2010 года в горо-
де Челябинске на 45 избирательных участках при проведении вы-
боров депутатов Законодательного Собрания Челябинской области. 
В единый день голосования – 13 марта 2011 года — ими были осна-
щены 557 избирательных участков в 7 субъектах РФ.

Ответы на часто задаваемые вопросы
Как обеспечивается неизменность данных в КОИБ

Можно ли вбросить в КОИБ с флэш-карты другие данные? Нет. 
Просто потому что во время голосования устройство не прочи-
тает её. Флэш-карта используется в КОИБ только для получения 
исходных данных, описывающих набор бюллетеней для голосова-
ния. Устройство может читать только строго установленный фор-
мат бюллетеня: тип выборов, сколько кандидатов в каждом бюл-
летене, номер участка. Выполнение КОИБ каких-либо программ 
с флэш-карты не предусмотрено технически, и отсутствие такой 
возможности проверено путем анализа исходного кода. Программ-
ное обеспечение, которое обеспечивает подсчёт голосов внутри 
КОИБ, сертифицируется федеральной службой по техническому и 
экспертному контролю (ФСТЭК) на отсутствие недекларируемых 
возможностей. Внутрь программного обеспечения не может быть 
встроено ничего лишнего, КОИБ выполняет только подсчет голо-
сов.

Вирус в КОИБ также невозможно запустить, потому что нет чте-
ния загрузочной дорожки с диска, как, например, в операционной 
системе Windows.

По окончании голосования устройство также не может ничего 
прочитать с флэш-карты, поэтому внести в него другое распределе-
ние голосов невозможно. По окончании голосования КОИБ может 
только записать на флэш-карту ту информацию, которая в нём со-
держится, то есть имеющееся реальное распределение голосов из-
бирателей. В процессе голосования эта функция не работает.

Проведение каких-либо манипуляций с флэш-картой в процессе 
голосования бессмысленно, так как после получения КОИБ дан-
ных о геометрических параметров бюллетеней в начале голосова-
ния никаких других функций, кроме записи в конце голосования 
файла результатов, она не выполняет.

Как проверяется КОИБ перед голосованием

Кроме обязательных автоматических процедур самотестирова-
ния и диагностики, программное обеспечение КОИБ предусматри-
вает обязательный режим тестирования оператором.

Перед началом голосования в день выборов в присутствии чле-
нов участковой комиссии и наблюдателей, оператор КОИБ (член 
УИК с правом решающего голоса) опускает тестовые бюллетени 
из состава тиража 'г реальных избирательных бюллетеней с целью 
проверки корректности работы прибора при распознавании отме-
ток. По результатам тестирования КОИБ выводит на печать соот-
ветствующий протокол тестирования, который подписывается чле-
нами УИК и наблюдателями.

Отключение электричества на участке

При отключении электричества на участке в КОИБ-2010 пред-
усмотрена возможность использования аккумуляторных батарей 
(типа автомобильных аккумуляторов).

Внештатные ситуации

Если выходит из строя один из сканеров КОИБ-2010, то голосо-
вание продолжается во второй прибор. В случае, если из строя в 
силу каких-либо причин выходят оба сканирующих устройства из 
состава КОИБ-2010, голосование продолжается в обычную стацио-
нарную урну, а после закрытия участка проводится ручной подсчет 
бюллетеней, содержащихся в урнах КОИБ-2010 и обычных стацио-
нарных урнах.

О комплексах обработки 
избирательных бюллетеней (КОИБ)

ОБРАЗОВАНИЕ

УЧИТЕЛЬ - ЕЁ ПРИЗВАНИЕ
1 октября в нашей республике, как и во всей стране, начал-

ся призыв на срочную военную службу в ряды вооруженных 
сил Российской Федерации.

В целях разъяснения порядка исполнения гражданами во-
инской обязанности хочется довести некоторые статьи Феде-
рального закона от 28 марта 1998 г. № 53 - ФЗ «О воинской 
обязанности и военной службе» (с изменениями и дополне-
ниями).

В соответствии со ст. 22 указанного закона призыву на во-
енную службу подлежат граждане мужского пола в возрасте 
от 18 до 27 лет, состоящие или обязанные состоять на воин-
ском учете и не пребывающие в запасе. 

1) От призыва на военную службу освобождаются гражда-
не: 

а) признанные не годными или ограниченно годными к во-
енной службе по состоянию здоровья;

б) проходящие или прошедшие военную службу в РФ; 
в) проходящие или прошедшие альтернативную граждан-

скую службу; 
г) прошедшие военную службу в другом государстве.
2. Право на освобождение от призыва на военную службу 

имеют граждане:
а) имеющие предусмотренную государственной системой 

аттестации учетную степень;
б) являющиеся сыновьями (родными братьями) военнослу-

жащих, проходивших военную службу по призыву, погибших 
(умерших) в связи с исполнением ими обязанностей военной 
службы, и граждан, проходивших военные сборы, погибших 
(умерших) в связи с исполнением ими обязанностей военной 
службы в период прохождения военных сборов; граждан, 
умерших вследствие увечья (ранения, травмы, контузии) 
либо заболевания, полученных в связи с исполнением ими 
обязанностей военной службы в период прохождения воен-
ной службы по призыву, после увольнения с военной службы 
либо после отчисления с военных сборов или окончания во-
енных сборов.

3. Не подлежат призыву на военную службу граждане:
а) отбывающие наказание в виде обязательных работ, ис-

правительных работ, ограничения свободы, ареста или ли-
шения свободы;

б) имеющие неснятую или непогашенную судимость за со-
вершение преступления;

в) в отношении которых ведется дознание либо предвари-
тельное следствие или уголовное дело в отношении которых 
передано в суд.

Граждане, имеющие право на отсрочку:
1. Отсрочка от призыва на военную службу предоставляет-

ся гражданам: 

а) признанным в установленном настоящим  Федеральным 
законом порядке временно не годными к военной службе по 
состоянию здоровья, - на срок до одного года;

б) занятым постоянным уходом за отцом, матерью, женой, 
родным братом, родной сестрой, дедушкой, бабушкой или 
усыновителем, если отсутствуют другие лица, обязанные по 
закону содержать указанных граждан;

в) имеющим ребенка и воспитывающим его без матери;
г) имеющим двух и более детей;
д) имеющим ребенка-инвалида в возрасте до трех лет;
е) утратил силу с 1 января 2008 г.;
ж) утратил силу с 1 января 2008 г.;
з)  поступившим на службу в органы внутренних дел, госу-

дарственную противопожарную службу, учреждения и органы 
уголовно-исполнительной системы, органы по контролю за 
оборотом наркотических средств и психотропных веществ и 
таможенные органы Российской Федерации непосредственно 
по окончании образовательных учреждений высшего профес-
сионального образования указанных органов и учреждений 
соответственно, при наличии у них высшего профессиональ-
ного образования и специальных званий - на время службы в 
этих органах и учреждениях; 

и) имеющим ребенка и жену, срок беременности которой 
составляет не менее 26 недель.

2. Право на отсрочку от призыва на военную службу имеют 
граждане, обучающиеся по очной форме обучения.

Президент Дмитрий Медведев подписал поправки в закон 
«О воинской обязанности и военной службе», освободив от 
службы в армии выпускников школ призывного возраста в 
год получения аттестата зрелости. Таким образом, они смо-
гут спокойно сдать экзамены в институт без риска попасть в 
армию во время летнего призыва.

Подписанный президентом закон вносит поправки в статью 
24 закона «О воинской обязанности и военной службе», где 
перечислены категории граждан, которым положена отсроч-
ка от армии. Такая отсрочка теперь будет предоставляться 
гражданам, которым на момент окончания средней школы 
уже исполнилось 18 лет. Как сообщается на сайте президен-
та, отсрочка предоставляется один раз на период до 1 октя-
бря «года прохождения названной итоговой аттестации» (то 
есть окончания школы).

Федеральный закон "О внесении изменения в статью 24 
Федерального закона "О воинской обязанности и воинской 
службе" был принят Госдумой 17 июня 2011 года и одобрен 
Советом Федерации 22 июня 2011 года.

М. ГАНДАЛОеВ,
начальник ОВК м/о г.Малгобек

Военная служба была 
и остается делом настоящих мужчин!

В связи с наступлением отопительного сезона в целях обеспе-
чения пожарной безопасности и недопущения возникновения по-
жаров и иных ЧС в период отопительного периода, сотрудниками 
государственного пожарного надзора и работниками пожарно-
спасательных формирований городов и районов республики прове-
дены подворные обходы в населенных пунктах республики. Целью 
данного мероприятия было разъяснение населению элементарных 
требований пожарной безопасности. Данные мероприятия прове-
дены в населенных пунктах, где отмечается рост количества пожа-
ров. Подворными обходами охвачено 3117 человек.

Основная причина пожаров в жилом секторе - это беспечность, 
пренебрежение элементарными правилами пожарной безопасно-
сти. Основная причина – это нарушение правил устройства и экс-
плуатации электроустановок (электропроводки), складирование 
кормов (сено, солома) вблизи к жилым и хозяйственным пристрой-
кам, самовольное подключение к газовой сети (резиновыми шлан-
гами) и т.д.

Хотелось бы отметить элементарные требования пожарной безо-
пасности, которые необходимо выполнять, а именно:

- периодически проверяйте состояние электропроводки в вашем 
доме (квартире) с помощью специалистов и своевременно устра-
няйте неисправности;

- не пользуйтесь неисправными выключателями, розетками, па-
тронами;

- не заклеивайте электропроводку обоями, правильно крепите её 
к конструкциям потолков, стен;

- не оставляйте без присмотра включенные в сеть электроприбо-
ры. Уходя из дома, их обязательно выключайте.

Осторожность необходимо соблюдать 
при использовании газовых приборов

Необходимо помнить, что газ, принося с собой тепло, уют и об-
легчение домашнего труда, вместе с тем представляет большую 
опасность. Смешиваясь с определенной порцией воздуха, он обра-
зует взрывоопасную смесь. Взрыв или вспышка газа может прои-
зойти в случае, если газ проник в помещение. Для этого достаточ-
но небольшого источника огня - спички или электрической искры 
которая может возникнуть при включении света, при включении 
электровилки в розетку и т.д.

Категорически запрещается оставлять горящий газ (газовые пли-
ты, газовые горелки) без присмотра или поручать присмотреть за 
ними детям.

Особенно хотелось бы отметить крайне недопустимые наруше-
ния требования пожарной безопасности, часто встречающиеся при 
подворных обходах населенных пунктов. Жителями используется 
резиновые плохогибкие шланги для подключения к газовой плите, 
горелке и т.д., зачастую соединения на каких-то проволоках. Пред-
ставить страшно, что будет, если негерметично (неплотно) присое-
диненный к газовой плите шланг треснет, соскочит крепление и т.д. 
и помещение мгновенно заполнится адской смесью. Как говорится, 
от беспечности до трагедии один шаг. Как, например, 12.11.2011г. в 
13:00 в с.п. Экажево по ул. Первомайская, 12 две малолетние девоч-
ки, родные сестры Албогачиевы, погибли в собственном доме из-
за отравления бытовым газом. По данному факту начата проверка. 
Решается вопрос о возбуждении уголовного дела.

14.11.2011 г. в 01:30 в г. Малгобеке по ул. Интернациональная, 
№ 27 произошел взрыв бытового газа без последующего горения, 
в результате взрыва домовладению причинены повреждения, по 

счастливой случайности жертв 
и пострадавших нет.

28.12.2010 г. в 00:50 в с.п. Не-
стеровское по ул. Ахриева, № 32 
произошел взрыв бытового газа 
без последующего горения, в ре-
зультате взрыва пострадали гр. Аушев М.М. и Цечоев С-А. М. До-
мовладению причинены повреждения.

07.10.2010 г. в 00:30 в г. Малгобеке в новом коттеджном город-
ке по ул. Малгобекская, № 4 произошел взрыв бытового газа с по-
следующим горением. В результате взрыва погиб Темерханов Иса 
Хасанович, 1982 г.р.

15.06.2009 г. в здании СТО «Фортуна», расположенного в 
г.Назрани по ул. Фабричной, 28, из-за неисправности газового обо-
рудования произошел взрыв бытового газа, повлекший за собой 
причинения вреда жизни и здоровью работника техстанции и по-
вреждения зданий СТО «Фортуна».

26.11.2010 г. в результате утечки бытового газа в следствии на-
рушения требований пожарной безопасности газовых приборов 
помещении техстанции Эрзи-Лада, расположенного в г.Назрани, 
Насыр-Кортский округ, ул. Вазовская, № 1, произошел взрыв бы-
тового газа с последующим горением. По счастливой случайности 
жертв и пострадавших нет.

Правила пользования газовой плитой:
- пользуйтесь только исправными плитами;
- не оставляйте без присмотра зажженные плиты;
- не допускайте к газовым плитам малолетних детей;
- не ставьте посуду непосредственно на горелку;
- не сушите зелье над газом;
- не устанавливайте и не ремонтируйте плиту или газоподводя-

щие трубы самостоятельно;
- не устанавливайте плиту вблизи легковоспламеняющихся пред-

метов и материалов (шторы и т.д.).

Действия при обнаружении утечки газа:
- немедленно прекратите пользоваться газовым прибором (вы-

ключите газ на плите, перекройте газовую трубу);
- исключите появление источников зажигания открытого огня и 

искры (спички, сигареты, зажигалка электрические выключатели, 
электробытовые приборы, электросветильники, телефонные аппа-
раты);

- обеспечьте проветривание всех помещений;
- вместе с членами семьи покиньте загазованное помещение 

(дом, квартиру);
- из безопасного места вызовите аварийную службу газового хо-

зяйства по телефону 04;
- встретьте представителей аварийной газовой службы и направь-

те их к месту утечки газа.
Возможно, огненных трагедий удалось бы избежать, если бы 

сами граждане больше заботились о своей безопасности.
А мы продолжаем жить в своих домах, пренебрегая элементар-

ными правилами пожарной безопасности, трижды рискуя лишится 
жизни и остаться без крова.

Управление надзорной деятельности главного управления 
МЧС России по Республике Ингушетия

Меры пожарной безопасности 
в период отопительного сезона

ОСЕННИй ПРИЗыВ

ХРОНИКА ВеРХОВНОГО СУДА РИ

Осужден житель республики, давший 
ложные показания суду.    

Приговором Магасского районного суда осужден Муса Аушев.  Как установлено судом в июле 2011 г. Аушев был вызван 
в суд в качестве свидетеля по уголовному делу в отношении гражданина М., который обвинялся в действиях сексуального 
характера с применением насилия к малолетней потерпевшей (п. «б» ч. 4 ст. 132 УК РФ), а также в развратных действиях в 
отношении малолетней (ч. 2 ст. 135 УК РФ). Аушев Муса был предупрежден об уголовной ответственности за дачу заведомо 
ложных показаний по ст. 307 УК РФ, несмотря на это дал суду показания, несоответствующие действительности.

 Так, Аушев, действуя умышленно, из дружеских отношений с подсудимым, желая, чтобы тот избежал уголовной ответствен-
ности за совершенные преступления, в суде пояснил, что в момент совершения преступлений гражданин М. находился в 
месте, удаленном от места совершения преступления, т. е. создал ему алиби.

За дачу ложных показаний Аушев осужден по ч. 1 ст. 307 УК РФ и ему назначено наказание в виде штрафа в размере 20000 
рублей.

 Приговор вступил в законную силу.
 Пресс-служба Верховного Суда Республики Ингушетия

Министерство имущественных и земельных отношений Республики Ингушетия сообщает о том, что передается в аренду 
земельный участок из земель населенных пунктов, с кадастровым номером 06:03:0100012:50, площадью 2600 кв. м, располо-
женный по адресу: РИ, г.Карабулак, пер.Сунженский, б/н, для строительства растворобетонного узла.


